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近年来，我市积极协助企业开拓新蓝

海，实施“走出去”战略，全力打造国内国

际双循环相互促进的新发展格局。

疫情期间，借“5G”发展之力，创新展

会模式，在传统的“线下展会”基础上，通

过“云展览”、“云展示”、“云对接”、“云洽

谈”、“云签约”、“云直播”等数字化线上展

会的形式，打破时间与空间的限制，推动

百名主播为瑞安开展千场直播，并辐射带

动300家以上瑞企开展直播。

此外，我市围绕“一带一路”沿线国家，

以“走出去”的开放态度，引导企业在世界

各地建设工厂、代销点等，打入国际市场。

华峰新材料公司先后在巴基斯坦、越南、印

度等“一带一路”沿线国家建设工厂、设置

代表处及贸易公司等，因其完善的公司研

发体系、稳定的产品质量、精细的售后服

务，“华峰”聚氨酯原液走红国际市场；瑞立

集团建立“50%主机配套＋50%售后维修”

协同发展的销售平台，为一汽、东风、吉利、

比亚迪、德国戴姆勒、VOLVO、美国通用

等100多家国内外主机厂配套，同时还拥

有303家连锁服务店，通过维修网络下沉

直接面对终端客户，目前已经服务超

60000家经销商及修理厂，服务司机人数

超3000万。在2020年受疫情影响的情况

下，瑞立仍保持20%以上增速。

【经信之窗】

政府“搭台” 企业“唱戏”

政企同心打造“制造业单项冠军之城”
■通讯员程前记者项颖

政府“搭台”、企业“唱戏”。近年来，我市持续推进制造业单项冠军企业

培育提升专项行动，以科技创新引领技术改造，集中资源专注主营产品做精

做强，积极拓展国内外市场。经过多年培育，我市“制造业单项冠军企业”数

量居温州第一，且今年有3家企业正在申报单项冠军产品，其中瑞立集团研

发的产品制动气室和瑞星化油器研发的通用汽油机化油器已进入工信部评

审阶段。

近年来，我市不断深化“龙头带配

套”发展战略，充分发挥产业集群效应，

深耕龙头企业主营产品发展，全力打造

细分行业国内龙头标杆企业。

对标单项冠军企业、产品评选标准，联

合行业协会对重点企业进行全面摸底，建立

十大制造业单项冠军培育库。此外，以“千

名干部进千企”为着力点，建立“一对一”挂

钩联系机制，全力破解单项冠军培育对象融

资需求、科技创新、市场拓展、产能扩张、品

牌创建、人才短缺等各类问题困难。

2018年，我市出台单项冠军专项激

励政策，对单项冠军示范企业、单项冠军

产品均给予100万元奖励，对单项冠军

培育企业奖励50万元；同时对被纳入单

项冠军企业，优先纳入供地对象，保障企

业做大做强主营产品，进一步扩大市场

份额。如优先向华峰合成树脂有限公司

年产15万吨聚氨酯中间体、30万吨革用

聚氨酯树脂及5万吨水性聚氨酯树脂装

置建设项目供地320.3亩，预计全面投产

后可新增产值32亿元、税收8000万元。

培 优

今年5月，我市创新出台《瑞安市“3+7”

传统制造业重塑计划》，围绕该计划，深入实

施创新驱动发展战略，聚焦聚力国内外前沿

科技研究，加快打造世界级国产替代产品，着

力研发关键核心技术，建立企业技术中心，加

强企业自主研发能力。以我市瑞立集团为

例，先后与清华大学、浙江大学等20多所院

校、科研单位开展产学研合作，其制动气室产

品关键性能指标（工作耐久性能、耐高温性

能、耐复杂工况等）和轻量化设计等方面，均

领先国内同行技术水平，达到国际先进水平。

此外，我市以需求为导向，出台《瑞安

市人才新政40条（试行）》等招引人才重磅

政策，面向全球发布“招贤令”，培养引进学

术造诣高、创新创业能力强的高水平人才，

为其提供资金奖励、安家补贴、场地空间支

持、子女教育服务等激励政策，打造人才发

展的“一流环境”。

创 新

开 拓

眼下，在全球产业发展新格局中，一

批专注于细分行业、具备全国乃至全球冠

军地位的“制造业单项冠军企业”，正逐渐

成长为推动经济高质量发展的重要力量。

制造业单项冠军代表着全球细分行

业最高的发展水平、最强的市场实力，是

全球制造业企业的第一方阵、中国制造的

“排头兵”。我市通过扎实推进“单项冠

军”企业培育，提高企业竞争力，增强企业

综合竞争力，推进工业经济转型升级，提

升区域经济竞争力，促进了经济社会持续

健康发展。

经过多年的培育，目前我市已拥有1

家单项冠军示范企业（浙江华峰新材料股

份有限公司），2个单项冠军产品(浙江华峰

合成树脂有限公司和浙江华峰氨纶股份有

限公司)，1家单项冠军培育企业（浙江华峰

热塑性聚氨酯有限公司）。今年，我市有望

创数量新高，已有3家企业正在申报单项

冠军产品，其中瑞立集团研发的产品制动

气室和浙江瑞星化油器研发的通用汽油机

化油器已进入工信部评审阶段。打造具有

较强影响力的全国制造业单项冠军之城，

已提上瑞安制造业高质量发展的日程。

近年来，我市大力开展浙江制造精品

在汽摩配、新材料、新能源汽车等新技术、

新业态上的积极探索，深度挖掘行业潜

力，不断完善新产品开发体系，打造新的

产业利润增长点。同时，加大对企业到国

内外抱团参展支持力度，全力打响区域品

牌、企业品牌，提升市场知名度。

以华峰新材料公司为例，该公司以成

为国际一流为目标，树立华峰品牌标杆，

打造出一条年产3000吨聚氨酯原液的生

产线，打破了外企对国内聚氨酯鞋材原料

的市场垄断，大幅降低了国内鞋企的生产

成本，成功晋级单项冠军示范企业；瑞立

集团主导制定了《制动气室》“浙江制造”

标准，产品通过浙江制造“品”字标认证，

代表了行业的最高质量水平，该产品还入

选了工信部《民参军技术与产品推荐目

录》，成为行业内唯一入选的产品。

品 牌

[记者手记]

家庭无障碍改造，改善了残疾人家庭

的居住环境，更改变了残疾人的生活质

量，令人欣喜。但要让更多残疾人走出小

家，融入大众，参与社会生活，还有很长的

路要走，其中公共场所无障碍设施的缺乏

与不到位是阻碍他们走出去的重要原因

之一。

就以公共场所最常见的无障碍设施

来说，在市区转一圈就能发现，不少盲道

经常遭遇“拦路虎”，比如乱停放的单车、

电动车、突起的行道树树池，过于陡峭的

坡道，不少公共服务场所没有残疾人专用

厕所，即便有，设置也不够规范，尺寸过

小，不方便轮椅进出……对于肢体残疾

人、视觉残疾人来说，宁可老实待在家里，

不给自己“找麻烦”，不给别人“添麻烦”。

公共场所建设无障碍设施，保证它们

不被占用，设计更加规范、管理更加严格、

保障更加完善，体现的不仅是方便残疾人

出行、生活，更体现的是一种人文关怀。

它告诉残疾人：走出来，你可以的！

本报讯（记者 李心如 杨微微 实习生

厉涵祺）8月过半，暑假接近尾声，学生们

即将背上书包重新进入校园学习。每年

暑假都流行这么一句话，“不怕同学是学

霸，就怕学霸过暑假，假期是差距的开

始”，以此来形容暑假辅导班对孩子学习

成绩提升的重要性。

对于暑假辅导班，学生们是怎么看待

和理解的呢？近日，“老阿姨”走上街头，

问问暑假中的“00后”。

暑假你上辅导班了吗？

都说“没有辅导班的暑假是不完整

的”，暑假期间，好多家长忙于上班，不放

心孩子一个人在家荒废时间，又担心疫情

期间网课效果不好，便在辅导班给孩子报

了课程。所以在问及“你暑假有上辅导班

吗”时，得到的答案惊人的一致，几乎所有

被访问的中小学生都参加了暑假辅导班。

“老阿姨”发现，学生们参加的辅导班

主要以学业补习为主，少数是兴趣爱好的

课程；大部分学生要参加好几个辅导班，

几乎囊括了所有主科。其中初升高和小

升初的学生，因为少了暑假作业，空闲时

间相对较多，但上补习班的概率反倒更

大。

家长报班还是自愿报班？

激烈的社会竞争，让很多家长产生

“教育焦虑”，担心孩子输在起跑线上，担

心将来无法考进理想的学校。不可否认，

利用两个月的假期补习，一方面可以巩固

学过的知识，另一方面可以适当接触新知

识，让孩子开学之后学习较为轻松。

在采访中，当问及“暑假补习班是家

长报的还是自愿报的”，大多数学生表示，

和主科相关的辅导班大部分是在父母的

要求下去上的，只有兴趣爱好课程是自愿

报名。只有几位学生表示，完全是自愿自

主报名参加。

“为了给我挑一个好的辅导班和老

师，父母也很费心。”几位受访学生说了类

似的话，对父母报的辅导班没有太大的抵

触心理。几位学生还表示，自身也有想提

升自我的欲望，想要成为更好的自己，能

够理解长辈“望子成龙”的渴望，而不是一

味地对辅导班感到抗拒。

暑假班有效果吗？

暑假期间，每天几乎都要赶好几个辅

导班，学生们觉得成效如何？

采访中，多数学生觉得辅导班挺有效

果。“有补习总比没有补习好。”有学生直

言，“补习班是提升自己的一种方式。”

对于小升初或初升高的学生来说，辅

导班能帮助他们预习下学期的知识，保持

良好的学习状态。

也有学生表示，还未开学，现在来谈

暑假辅导班效果如何为时过早。“我们都

还在上课，没有经过阶段性的测试，真感

觉不出效果如何。等下学期考试成绩出

来，从分数上就能直观地看到暑假辅导班

有没有效果了。”他说。

“ 辅 导 班

都有效果那是

不可能的。”有

学生说，“还得

看个人的学习

能力和努力程

度。”

本报讯（记者 李心如/文 孙凛/图）家

庭无障碍改造是帮助残疾人补偿功能、改

善生活环境、提高生活质量的一项惠民工

程。今年，市残联推进“困难残疾人家庭

无障碍改造”工程，为广大困难残疾人铺

出一条“幸福路”。

8月19日一早，市残联康复部工作人

员来到马屿镇河岙村村民林传捌老人家

中，现场督导、检查残疾人家庭无障碍改

造工程的施工情况。工人正在屋前屋后

的台阶处用水泥石子铺上平整的斜坡，原

本黑黢黢的屋内刷白后变得明亮整洁，一

张崭新的护理床摆在卧室内，所有裸露的

电线都有了套管，卧室旁的卫生间内也安

装了辅助把手。工作人员为坐在上下肢

康复器上的林传捌讲解康复器的使用方

法，老伴苏香园推着新轮椅开心地在旁听

着。

6年前，林传捌因中风导致肢体活动

不便，经鉴定为肢体二级残疾。“儿女都在

外务工，老伴就靠我一人在家搀扶进出，

改造以后，就能方便多了。”苏香园说。

58岁的水坑村村民陈广蒙，肢体残疾

一级，日常生活全靠年迈的父母照顾。今

年他家也被列为困难残疾家庭无障碍改

造对象。改造后，水泥路面从屋前一直铺

到了村道上，卫生间和防滑瓷砖地面让他

使用起来更方便，可升降餐桌、护理床也

给他的生活带来很多便捷。

全面建成小康社会，残疾人一个也不

能少。市残联康复部部长张必林介绍，今

年，我市立足残疾人出行不便这一实际，

以满足困难残疾人家庭需求为目标，积极

筹集资金近100万元，组织各级残联委员

深入残疾人家中逐一排查和走访，制定

“量体裁衣”的个性化改造方案，对219户

困难残疾人家庭开展无障碍改造，将民心

工程做到了残疾人的心坎儿上。目前，已

经完成改造工程进度的80%，预计8月底

改造施工将全部完成。

“通过一系列无障碍改造，让困难残

疾人行得通、出得去，住得安全、舒心。”张

必林说，“接下来，我们将继续排查走访困

难残疾人

家庭，做到

应帮尽帮，

提升他们

的生活质

量和幸福

感。”

可升降餐桌、防滑瓷砖、护理床……

无障碍改造让困难残疾人
有“爱”无“碍”

无障碍设施应“走”出家门
■管舒勤
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由谁来决定，学些什么，效果如何

暑假辅导班，孩子怎么看

改建后的卫生间改建后的卫生间 改建入户坡道改建入户坡道

华峰氨纶生产车间

华峰集团厂区全景华峰集团厂区全景

扫一扫，看视频


